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5_8D_9A_E5_A4_8D_E8_c79_203421.htm 【铁按：2007年3月19

日，怀着复杂的心情，我踏上了“上京赶考”之路到南京某

大学参加博士生入学考试。一周下来，经历不多，乏善可陈

，另文再述。3月24、25日笔试，估计结果很差。3月26日上

午的面试（复试）全过程中，5个考官、8个考生同时在场。

每个考生依次接受面试，我是最后一个。我以一贯的“略带

紧张、不卑不亢”当众发言风格，进行回答。面试中虽然一

直控制着话语主动权，但也留下很多遗憾，因为防守太多，

反击太少，更没有借机传播我的思想基因。下面是模拟的、

我认为这样才算完美的面试回答。】 问：你的这些研究结果

有什么意义？来源：www.examda.com 答（先对自己研究结果

的意义作简要介绍，然后话锋一转）：各位老师，我注意到

你们提得最多的问题，就是问我们的研究有什么意义，或者

干脆问有什么用。我想，这要涉及到一个问题：我们为什么

要做研究？我们做研究仅仅是为了“有用”？你们的问题，

让我想起了自然科学史上的一件小事。法拉第发现电磁感应

定律之后，有个记者问他这个发现有什么用，法拉第马上反

问：“刚出生的婴儿有什么用？”各位老师，我认为做研究

，最根本的“作用”就是要满足我们对自然界未知领域的好

奇心和求知欲，而不是别的！老是想着这有什么用、那有什

么用，那么，科学研究就会堕落成为对奇技淫巧的追求，我

们的科学水平是不可能获得长足进步的！请问：我们中国人

为什么提不出“基因对基因学说”（注：植物病理学中的一



个重要理论）？（提高音调）我们中国人为什么发现不

了RNA干扰现象（注：该现象的发现者在2006年获得诺贝尔

奖）？（挖苦）我们中国人为什么总是只能跟着人家的屁股

后面，只能利用人家的科学发现做一些“有意义”的研究？

（声色俱厉）还不是因为我们的专家教授们只会盯着所谓的

“实用性”？这样的鼠目寸光，怎么可能做得出像样的成果

？！老是在克隆那几个抗病基因有什么意思？能发表SCI？你

们有没有反思过，你即使发表了10000篇SCI，又有什么意义

？对科学发展能有多少促进？说到有用，农民伯伯可不管你

什么嘻唉，他们只想知道地里的秧苗得了稻瘟病该怎么办！

这才叫有用！（寒气逼人）你们相不相信，只要向我一下你

们自己的研究成果，再给我15分钟时间进行论证，我一样能

让你不得心服口服地承认你的研究结果毫无意义？！ 问：你

的英语六级过了没有？英语是很重要的！ 答：（平静、坦率

）我没过六级，我考了好几次都没过，我的缺点是词汇量不

够。可是，（双关）你问这个问题有什么意义？想知道我的

英语水平？你们敢不敢下结论说“过了六级的英语水平高，

没过六级的水平低”？（语重心长）老师们哪，我们都是从

事科学研究的，应该明白科学研究所必须遵循的一般原则。

（换成讲课语气）首先，下结论必须严谨。第二，选题必须

具有新颖性，最好是人家没有做过的，这样才容易出成果。

（直视各双疑惑的眼睛和各张哭笑不得的脸，换上微笑和专

业学究口吻，模仿学术论文的八股腔）目前未见关于英语水

平与六级成绩之间的相关性的研究报道。（脸一板，严肃）

事实上，有很多过了六级的同学经常找我帮忙翻译一些东西

，他们的英语知识其实跟我的许多专业知识一样，太久用不



上，忘掉了！（心怀叵测）各位老师，你们的英语水平肯定

比我好上（重音）几十倍，我想问一下：你们的口语跟一

个10岁美国小孩相比，谁说得更好一些？还有，你们谁能将

一首七言律诗翻译成压韵的英语诗？如果你们认为美国小孩

说得更好，如果你们知道我能翻译古诗，你们就应该明白两

点：一，我跟你们在英语水平上的差距，只是一种量的差异

，并不存在质的差异，这跟做研究一样，叫做“术业有专攻

”；二，像你们这种的“英语好水平”，大有人在，千篇一

律，没什么新意，但能翻译古诗的“英语好水平”之人，就

少得多了（慢条斯理）这也跟做研究一样，叫做“选题新颖

，填补空白”，这样才能出大成果。（端起一次性杯子，喝

口水）话说回来，您说得不错，众所周知，英语对我们（重

音）中国人（语调还原）是很重要的。可是，你们能不能量

化一下，到底有多重要，怎么个重要法？英语不好，我们就

真的出不了成果了吗？你们有没有认真思考过这些问题？你

们有没有这样提出过质疑？（停顿，环视众人）可见，众所

周知的事情，往往就是大家都了解得很少、思考得很少的事

情，往往就是人们的认识盲区！科学研究怎样才能有所成就

，首先就是要不断质疑那些“众所周知”的东西！ 问：我们

实验室是没有暑假的，寒假也就放假两个星期。我们要求博

士生每个星期要有6个白天、6个晚上呆在实验室，你能做到

吗？（注：这个问题不是问我的，而是另一实验室的老师问

报考该实验室的4个考生的） 答（长叹一声，配以恨铁不成

钢的表情）：实不相满，听到×老师您的这个提问，我很的

感到遗憾，也很痛心。（纯正美语）I am sorry to hear that. 恕

我直言，问这样的问题只会暴露出您的实验室的层次不高、



效率低下和缺乏自信！科学研究的成功，最需要的不是数以

吨计的汗水，而是需要非凡的想像力、洞察力和创造力，然

后是好方法和高效率。没有这三种力，永远只能力不从心地

在科学的道路上一瘸一拐地惨淡经营，永无出头之日。勤，

永远补不了拙，企图以勤补拙，只会越来越拙！发明PCR技

术的凯利穆里斯，他获得了1993年的诺贝尔化学奖，人家有

没有一星期6天6夜龟缩在实验室里？（模仿易中天的神态和

口吻）没有。这位仁兄可是出了名的花花公子，平生最爱看

脱衣舞表演。您这辈子还有没有指望赶得上人家的成就？（

模仿易中天的神态和口吻）没有。（转头问另外一位老师）

×老师，我注意到您刚才对这几位同学都一一问过，问他们

有没有做过分子生物学，那么，如果禁止您的实验室使用由

花花公子所发明的PCR技术，你们还能有今天的成绩吗？（

模仿易中天的神态和口吻）没有。你们实验室有没有像凯利

穆里斯那样该玩就玩，该工作就工作，而且有着极高的工作

效率？没有！缓和语气）怎样才能使科学研究获得极高的工

作效率？当然是必须对研究充满强烈的兴趣，必须能够时刻

在实验室里获得乐趣。如果换成我是您，作为主考官，我一

定会信心十足地对考生说：（微笑）“希望你能成功加盟我

们实验室，我坚信，你将会从这里获得无穷的乐趣和无限美

妙的感受。”只有缺乏自信的实验室导师，他们往往对自己

的研究素质很没底气，才会硬性规定研究生每天必须有多少

多少个小时呆在实验室里。他们缺乏成大事者应有的大气，

也不可能在科学研究事业上获得真正的成功。所以，现在我

明确地回答您：我，做不到。而且我诚挚地希望您也做不到
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